

## El Español

(c) México: [s.n.], 1851.

T. 1, no. 7-30 (11 oct. - 31 dic. 1851); 184 p.

(Imp. de Ignacio David a cargo de A. Contreras).

il.; 30 x 21 cm. Suplemento y alcance.

Publicación bisemanal, aparecía los miércoles y sábados; en los números 21 (29 nov. 1851) y 30 (31 dic. 1851) se anunció que a partir de enero de 1852 saldría con mayores dimensiones sin variar el precio, pero como la colección de la Hemeroteca Nacional no tiene ningún número de 1852 no sabemos si este cambio ocurrió. Cada ejemplar de *El Español* consta de 8 páginas impresas a 2 columnas, con recuadros de viñetas. Como material complementarlo incluye un suplemento al número 14 (5 nov. 1851), sobre aranceles, y un alcance al número 20 (26 nov. 1851), con noticias de Matamoros.

La dirección del despacho de *El Español* era calle de la Acequia junto al número 25, y posteriormente (no. 17,15 nov. 1851) cambió al Portal del Águila de Oro; la dirección de la imprenta era calle de la Cadena número 10. La suscripción mensual costaba 1 peso en la capital y 10 reales en los estados, en tanto que los números sueltos se vendían a 2 reales. Se recibían suscripciones en el despacho del periódico, en la Librería de J.M. Andrade sita en el Portal de Agustinos y en las alacenas de los señores Latorre.

Según las obras consultadas el responsable de la publicación fue Anselmo de la Portilla. Contiene textos de Ch. d'Amyot y "Anti-Filibustier", así como reproducciones de *El Universal*, *Gaceta de Madrid*, *Diario de Marina*, *La España* y *El Heraldo*. Publicó anuncios de la Academia Española para niñas, sobre venta de publicaciones y libros, y una lista de obras del Museo bibliográfico de la Sociedad Literaria de Madrid. *El Español* tenía las siguientes secciones: Crónica de España, Extranjera y de México, Teatro, Avisos y Variedades, que contenía una especie de folletín, Espatolino. El Español dedicó varios artículos a la guerra de Cuba (1851) a partir del desembarco de Narciso López y atacó al gobierno estadounidense por proclamarse defensor de la libertad americana y violar la soberanía cubana; también publicó los reclamos hechos por España a Estados Unidos a raíz de la expedición de López. Periódico hispanófilo fundado por Anselmo de la Portilla, quien al parecer ya había publicado otros periódicos con el mismo nombre del que nos ocupa y que posteriormente fundó *El Eco de España* y *La Iberia*. Heriberto García Rivas y Emeterio Valverde afirman que *El Español* apareció en 1850 (quizá se refieran a las primeras publicaciones de De la Portilla), mientras que Charno registra que se estableció el 11 de septiembre de 1851 y por los ejemplares que cita se deduce que seguía publicándose en mayo de 1853. Andrade anota que fue de 1848 a 1852. Armando de María y Campos señala que Anselmo de la Portilla fundó tres periódicos con el título de El Español. El primero en 1850, del segundo, que es el que nos ocupa, señala que "lograba vivir, pero con trabajo. Lo reforzó la llegada de Eduardo Asquerino, que le cambió el título por el de Eco de España". Este *Eco de España* no tuvo larga vida y a su desaparición don Anselmo insistió con una nueva vida de *El Español* en 1853. Victoriano Agüeros confirma la existencia de este último y del de 1850.

Agüeros Portilla, p. 13, 15.

And Noticia, p. 45.

Bib Mex, p. 1.

Charno Latin, p. 340.

García HistLit, t. 2, p 2 10.  
María PreEsp, p. 17-18.  
Valverde BiblFil, t. 1, 889.